

Secretaría Ejecutiva

## Fallece Dolores Jiménez y Muro, ideóloga de la Revolución Mexicana

15 de octubre de 1925



olores Jiménez y Muro nació el 7 de junio de 1848 en Aguascalientes. Fue una de las intelectuales revolucionarias más importantes de su tiempo. Durante su vida defendió la repartición de tierras, el derecho a la educación, los derechos laborales y la no discriminación.

Hija de José María Jiménez, un funcionario liberal, y doña Atilana Muro, desde joven Dolores Jiménez recibió una amplia educación. A los nueve años "Huérfana de padre y madre desde muy joven; viviendo siempre de mi trabajo, y, desde hace tiempo también, sola en el mundo, no existe otra influencia para mí que la de mi criterio y la de mi conciencia, no aspirando a nada material ni arredrándome nada tampoco, si no es obrar torcidamente, lo cual está en mi mano evitar".

Dolores Jiménez y Muro

se trasladó con su familia a San Luis Potosí. A pesar de las convenciones sociales de la época, pudo continuar sus estudios y se formó como profesora; se involucró en las artes, los idiomas, la lectura y la escritura, además comenzó a incursionar en la poesía.<sup>1</sup>

Oresta López. Dolores Jiménez y Muro (Distrito Federal: SEP/Inehrm, 2015), https://goo.su/UFIRG5



# Secretaría Ejecutiva

En 1874 participó en los festejos de independencia del gobierno potosino y declamó algunos de sus poemas en los que rechazaba el intervencionismo y expresaba su deseo de tener una patria soberana, libre y justa.<sup>2</sup>

Entre 1873 y 1889 Dolores Jiménez y Muro comenzó su carrera de periodista. Llegó a formar parte del equipo editorial de las publicaciones dirigidas a las mujeres más importantes de la época: Las Hijas del Anáhuac, El Álbum de la Mujer, Vésper, El Correo de las Señoras y Violetas del Anáhuac.<sup>3</sup> Estos medios en los que se difundían aspectos de la vida social y cultural de su tiempo, pronto se convirtieron en herramientas para fomentar la creación y el desarrollo de un periodismo crítico que involucraba a la mujer en la construcción de la vida política de México.<sup>4</sup>

Dolores Jiménez comenzó a participar en los llamados Círculos Liberales o de oposición en el estado de San Luis Potosí: reuniones donde se discutían los inicios de una lucha a fin de combatir los abusos hacia las mujeres, obreros y campesinos. En 1900 fue testigo de los primeros levantamientos agrarios generados por la desigualdad, la pobreza y la opresión política del porfiriato, cuestiones sociales que una década más tarde llevarían al país a la lucha armada.

En este contexto, Dolores Jiménez y Muro se unió al Partido Liberal Mexicano, fundado en 1905 por los hermanos Flores Magón. Desde sus filas, apoyó la redacción del Programa y Manifiesto del partido, el cual contemplaba la adhesión de mujeres de distintos entornos sociales –obreras, maestras, campesinas y periodistas– a la vida política mexicana. Además, proponía distintos derechos sociales y políticos que serían retomados en la Constitución de 1917.<sup>5</sup>

Dolores Jiménez colaboró en la edición y redacción del periódico *Regeneración*, fundado también por los hermanos Flores Magón como un medio crítico al régimen de Porfirio Díaz.<sup>6</sup>

En 1910 fundó el Club Femenil Antirreeleccionista Hijas de Cuauhtémoc: "la primera sociedad política feminista",<sup>7</sup> que estaba integrado por mujeres: su fin era lograr la

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Oresta López y Varinia Hernández. "La soledad y el fuego de Dolores Jiménez y Muro", *La Jornada*, 05/11/2001, https://goo.su/f009

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Gobierno de México. "Mexicanas forjadoras de la Patria. Dolores Jiménez y Muro", https://goo.su/Ae5RHN

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> José Ignacio de Alba. "Dolores Jiménez y Muro, la brigadier zapatista", *Pie de Página*, 18/03/2022, https://goo.su/Prw8Fc

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Junta Organizadora del Partido Liberal Mexicano. *Programa del Partido Liberal Mexicano y manifiesto de la nación*, https://goo.su/Ktdp0vP

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Yelitza Ruíz. "La antorcha que iluminó la Revolución", *Nuestras voces*, https://goo.su/EU5x

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Oresta López. *Dolores Jiménez y Muro* (Distrito Federal: SEP / Inehrm, 2015), https://goo.su/UFIRG5



Secretaría Ejecutiva

reivindicación de sus derechos políticos y sociales, y ser un respaldo de la lucha democrática de Francisco I. Madero. En septiembre "Las Hijas de Cuauhtémoc" salieron a las calles y realizaron su primera manifestación, acusando de fraudulentas las elecciones nacionales bajo la consigna "es tiempo de que las mujeres mexicanas reconozcan que sus derechos y obligaciones van más allá del hogar". 8

En 1916, Jiménez y Muro fundó el Partido Feminista Mexicano, el primer partido político feminista del país. Mediante esta organización, luchó por la igualdad de género, el sufragio femenino y la protección de los derechos laborales de las mujeres. Ese mismo año, instauró la primera escuela secundaria para niñas en México, con el objetivo de brindarles una educación integral y formar futuras líderes feministas.

Tras el estallido de la Revolución Mexicana, Jiménez y Muro participó en la redacción del Plan Político y Social de Tacubaya, el cual desconocía el gobierno de Porfirio Díaz y exigía la libertad de imprenta; el reparto agrario; la protección y dignificación de los pueblos y comunidades indígenas; la disminución de las jornadas de trabajo y de alquileres; la construcción de viviendas y la abolición de los monopolios.<sup>9</sup>

Jiménez y Muro fue un personaje de gran importancia en el movimiento revolucionario. Se incorporó al zapatismo, defendiendo las demandas de los campesinos, la restitución de tierras y la reforma agraria. Participó en la redacción del Plan de Ayala, que desconocía a Francisco I. Madero por traicionar la causa de los campesinos. Se transformó en ideóloga del zapatismo y fue nombrada general brigadier. Durante el transcurso de la Revolución, Dolores Jiménez y Muro se mantuvo adherida al movimiento zapatista hasta la muerte de Emiliano Zapata en 1919.

Dolores Jiménez y Muro continuó su actividad política y su trabajo como periodista. Durante su vida abogó incansablemente por la justicia social, la igualdad de género y los derechos laborales. Fue una pieza clave, junto con personajes como Hermila Galindo y Elvia Carrillo Puerto, en la lucha para reivindicar los derechos político-electorales de las mujeres.

Fue perseguida y encarcelada por Victoriano Huerta, sin embargo, no se rindió hasta que obtuvo su libertad; continuó su labor informativa y ayudó a mejorar la educación del ejército popular en los campamentos revolucionarios,

<sup>8</sup> Segob. Mexicanas forjadoras de la Patria. Dolores Jiménez y Muro, https://goo.su/SEEovtH

Oresta López. Dolores Jiménez y Muro (Distrito Federal: SEP / Inehrm, 2015), https://goo.su/UFIRG5



# Secretaría Ejecutiva

convirtiéndose en una maestra rural en las comunidades zapatistas; incluso colaboró con las misiones culturales con la Secretaría de Educación Pública hasta su muerte. Dolores Jiménez falleció el 15 de octubre de 1925 en la Ciudad de México a los 77 años de edad.

Imagen: Salvador Pruneda, *Retrato de Dolores Jiménez y Muro*, Inehrm. Secretaría de Cultura, https://goo.su/mZojG